Titre de l'article

Caractéristiques psychométriques de l'échelle des activités de la vie quotidienne (AVQ).

Auteur(s)

L. Boyer^a, A. Murcia^a, R. Belzeaux^b, A. Loundou^c, J.-M. Azorin^b, J.-M. Chabannes^d, D. Dassa^d, J. Naudin^b, J.-C. Samuelian^d, C. Lancon^b

Affiliation(s) du ou des auteurs

- ^a Pôle de santé publique, hôpital La Timone, Assistance publique-Hôpitaux de Marseille, Marseille, France
- ^b Pôle de psychiatrie, hôpital Sainte-Marguerite, Assistance publique-Hôpitaux de Marseille, Marseille, France
- ^c Direction de la recherche clinique, Assistance publique-Hôpitaux de Marseille, Marseille, France
- ^d Pôle de psychiatrie, hôpital La Conception, Assistance publique-Hôpitaux de Marseille, Marseille, France

Résumé

Objectif - L'objectif de ce travail était de décrire les propriétés psychométriques de l'échelle des activités de la vie quotidienne (AVQ).

Méthodes - Tous les patients, quel que soit leur âge, des deux sexes, hospitalisés dans une unité de prise en charge à temps-plein dans notre établissement public de psychiatrie entre le 1^{er} janvier 2008 et le 30 juin 2008, ont été inclus dans cette étude. Le recueil de l'âge, du sexe, du statut marital, du diagnostic, de l'échelle des AVQ et de l'échelle d'autonomie sociale (EAS) a permis de tester la validité, la fiabilité, la reproductibilité et la sensibilité au changement.

Résultats - L'AVQ a été complété pour 1066 patients. L'analyse en composante principale a isolé une structure à deux facteurs expliquant 82 % de la variance totale. La première dimension représentait l'autonomie des soins personnels et la seconde dimension l'autonomie sociale. On notait l'existence d'un effet plancher pour la dimension 1, pour laquelle l'unidimensionnalité n'était pas satisfaisante. Les deux dimensions montraient un alpha de Cronbach supérieur à 0,70, attestant d'une cohérence interne satisfaisante. On ne notait pas de corrélation de la dimension 2 de l'AVQ avec les dimensions Gestion des ressources et Vie affective et Relations sociales de l'EAS. Les scores de l'AVQ étaient liés à l'âge et au genre, mais non au statut marital et au diagnostic. L'AVQ présentait une bonne reproductibilité mais ne détectait pas de sensibilité au changement.

Conclusion - Les propriétés de l'échelle AVQ apparaissent insuffisantes au regard de plusieurs aspects métrologiques. Cela peut remettre en cause une utilisation destinée soit à une gestion économique et administrative de la psychiatrie, soit à la prise en charge des patients. Des recherches ultérieures doivent être menées pour confirmer ces résultats.

Mots-clés

Activités de la vie quotidienne, Fonctionnement social, Questionnaire, Validation

Revue

L'Encéphale

Source

Encephale. 2010 Oct; 36(5): 408-16.

Editeur

Elsevier Masson

Lien

http://www.em-consulte.com/article/270198/alertePM